

伝統医学の柱 双手を挙げて推奨する

本邦における唯一無二の 『素問』解説書

東洋医学を構成している柱は、『傷寒雜病論』、『内經素問靈樞』、『神農本草經』の三本で、なかでも『内經素問』は基礎理論の宗祖といわれている。戦後日本における内經研究はめざましい。

このたび、東洋医学の古典に造形の深い、石田秀実教授が、『内經素問』に精魂を傾け、平素『素問』に傾倒している優れた七人の協力者を得て、初学者に最も適切な、分かり易く、親しみ易い、しかも格調の高い『現代語訳・黄帝内經素問』を発行された。双手を挙げて、これを推薦する次第である。



矢数 道明
東亞医学協会会長



岡田 明祐
日本経絡学会会長



戸川 芳郎
東京大学名誉教授

金匱真言論篇 第四

【解題】

本篇の内容は、四時・陰陽・五行を中心として、人体に關係づけ、發病のしくみを論じ、さらに、人と自然とのさまざまな關係にまで及ぶものである。その中の大部分は學術の上で原則となる問題であり、作者はそれを非常に重視し、また極めて珍しく秘すべきものともらしている。篇名を「金匱真言論」としているのもまた、そついた意味を示すものである。

黄帝問曰、天有八風、經有五風、何謂。岐伯對曰、八風發邪、以為經風、觸五臟。邪氣發病、所謂得四時之勝者。春勝長夏、長夏勝冬、冬勝夏、夏勝秋、秋勝春、所謂四長夏——夏と秋の間を「長夏」と名づける。つまり、陰曆の六月。

黄帝問いて曰く、天に八風あり、經に五風ありとは、何の謂ぞや。岐伯對えて曰く、八風邪を發し、以て經風となり、五臟に触す。邪氣を發すとは、八方の不正な邪風が發して、四時の勝を得る者なり。春は長夏に勝ち、長夏は冬に勝ち、冬は夏に勝ち、夏は秋に勝ち、秋は春に勝つは、いわゆる四時の勝なり。

【注釈】

- ① 五風——「五臟の風」をいう。肝風、心風、脾風、肺風、腎風のことである。馬蒔の説「五風とは、つまり八風が傷害するものである。傷られる藏が異なるので、名もまたがうのである。」
- ② 八風 邪を發す——張志聰の説「八風とは、八方の風である。八風邪を發すとは、八方の不正な邪風が發して、五経の風となり、人の五藏に触れれば、邪気が内にあって病を發するのである。」
- ③ 勝——克ち制するという意味。
- ④ 長夏——夏と秋の間を「長夏」と名づける。つまり、陰曆の六月。

【現代語訳】

黄帝が問う。「自然界の気候には、八風の異常があり、人体の經脈には、五風の病変があるということは、どういふことであろうか。」

岐伯が答える。「八風とは自然界の正常でない気候であり、また病を引き起こす素因であって、それは人体の經脈に影響して、五風を産み出し、五藏を傷害するのです。邪気が病を誘発するということは、四時の勝氣を得ることによってその勝つ所を征服するという関係です。例えば、春は長夏に勝ち、長夏は冬に勝ち、冬は夏に勝ち、夏は秋に勝ち、秋は春に勝つというがごときです。これがすなわち、四時の相勝の一般的な規律なのです。」

本節は、自然界の気候の変異が、經脈に影響し、藏府を傷害して、疾病を引き起こすことがあるのを説明している。古人は、四時を五行に配して、春は木、夏は火、長夏は土、秋は金、冬は水とし、五藏を五行に配して、肝は

背景に完成した翻訳 緻密な文献研究を

七年の歳月を費やし、東洋医学最高の古典解説書として中国では夙に定評ある『黄帝内經素問訳釈』が翻訳出版されることになった。原書は現中国で活躍する中医学の指導層達が、入門時に熟読したもので、今日の彼らの深い学識は本書に負うところが大きいと聞く。本邦における唯一無二の解説書としての将来性も斯くあるならんと思惟する。

本書は、周知の石田秀実先生の監訳と八名の群雄に依る翻訳によつて結実した。内容の特色と相俟つて古典勉学者各層各位の座右書として足るを辞めません。少輩の希求、此処に極まつた感をこめて敢えて推薦する。

古医書にそぞぐ中国の研究情熱は、「古為今用」のモデルだ。巨冊『医古文』課本は清代新疏から民国国学へと伸びる堅実な学術の延長上にあつて、ついに『内經語言研究』が公刊され、『内經五運六氣学』が出現した。本邦の黄帝内經『靈樞』への挑戦もまた熱い期待のたゞ中にある。漢代研究の長い模索期をへて近時ようやく秦漢出土の竹帛、兩漢の際の今古文、漢魏の交の古注群の、いずれも困難ながら緻密な文献研究が進みつつあつて、まさにその水準にそつう『素問』全篇の翻訳がここに完成した。斯界の活用にたえることを信ずる。